
書面質詢
施家倫議員

就優化澳門渠網問題提出書面質詢

　　本澳渠網錯綜複雜，不少渠網存在老舊和超負荷問題，尤其是每當
出現暴雨天氣，低窪地區均經常出現大大小小的水浸問題，關係著居民
的生命安全財產。
　　特區政府為有效疏通渠道排水能力，近年採用渠道視像監控系統，
提升排查監察效力，結合整治工程緩解水浸情況，並於颱風季節來臨時，
當局持續於各區疏通、維護下水道，重點加強水浸易發區域的排查及低
窪地區的清淤工作，取得一定成效。此外，對於非法排污問題嚴重，亦
持續加強巡查地盤及食肆，對違規情況作出檢控，保障渠道的正常運作。
　　事實上，於明年度施政方針當中，政府都提出將進一步保障渠道暢
通，落實以“緊急性為重、恆常性為主、預防性為先”的整體工作部署方
向。同時，因應現時渠務人員流失的情況下，將引入市場化資源。
　　另一方面，自上世紀八十年代開始，雖然政府逐步將舊區的下水道
更換為清、污分流系統，並於1996年政府頒布《澳門供排水規章》，規
定新鋪設的下水道須採用清、污分流式系統，污水經過污水處理廠處理
後才排出大海，減少污水直接流出大海而造成的環境污染。根據政府資
料顯示，澳門下水道中有7成半實現清污分流，現存的舊式合流渠主要集
中在新橋區、內港區、下環等舊區。為此，今年當局亦啟動緩解新橋區
水浸渠道優化計劃，包括新建清污分流雨水及污水管，達致清污分流。
有見及此，社會都期望政府加快做好舊區剩餘的渠道優化，全面檢視提
升整體渠網排水能力和推進街區改善工程，也能改善本澳水質欠佳問題。

　　為此，本人提出以下質詢：
　　一、政府因應目前渠務人員流失，並難以在市場上請人等情況下，
將引入市場化資源，對全澳下水道檢查疏通工作全面覆蓋，請問相關措
施是否已經實施，當中具體操作如何？
　　二、根據政府資料顯示，全澳約7成半下水道目前實現清污分流，對
於其餘仍採用舊式合流渠的舊區，對此，請問當局目前在建設清污分流
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雨水及污水管當中，有沒有哪些部份存在困難，預計何時能夠全面實現
本澳下水道分流雨水及污水管？
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